

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Orihuela, un mes . . . 1 peseta
Fuera, trimestre . . . 3

Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

Pagos adelantados.

No se devuelven los originales aunque no se publiquen.

EL ORDEN

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la imprenta de este periódico.

Toda la correspondencia al director.

Con motivo de la Ley del descanso dominical la tirada de este periódico queda hecha la víspera de los días festivos.

DIARIO DE LA MAÑANA

ORGANO DEL PARTIDO CONSERVADOR EN LOS DISTRITOS DE ORIHUELA Y DOLORES

NO SE PUBLICA LOS LUNES, NI EL DIA SIGUIENTE A LOS DE FIESTA

AÑO II

Orihuela 11 de Abril de 1909

NUM. 128.

ACTUALIDAD

Nunca llueve á gusto de todos reza antiguo refran y quizás en la pasada semana es cuando más adecuada aplicación ha tenido.

La abigarrada muchedumbre que aguardaba el paso de nuestras clásicas procesiones; la gallardía de los apuestos soldados de la centuria romana; el religioso fervor con que se contemplaba el desfile de los escultóricos grupos que representan las escenas más culminantes de la pasión y muerte de N. S. Jesucristo; la severidad que caracteriza á la procesión del entierro de Cristo; la silenciosa concurrencia que en la noche del jueves poblaba nuestras calles, al practicar el piadoso ejercicio de la visita á los monumentos: ¿qué se ha hecho de todo eso?

Las mil y tantas ilusiones que nuestras clásicas fiestas hacen concebir á chicos y grandes, se han desvanecido ante la pertinaz lluvia con que el cielo nos ha obsequiado.

Y el labriego que al dirigir su mirada al horizonte tratando de inquirir si su pueril vanidad podría quedar satisfecha, vistiendo la clásica túnica de nazareno, demandaba desde lo íntimo de su alma, que sus sudores y fatigas no se perdiesen, entablaba siquiera mentalmente lucha tenaz entre su pueril deseo y su necesidad imprescindible.

Peró el buen Dios que cual cariñoso padre atiende las demandas

de sus hijos y cual amante hijo obedece las indicaciones de su madre sacratísima, ha preferido al homenaje solemne de procesiones religiosas en las calles, la gratitud sencilla, la bendición callada que se levanta dentro de todos los corazones, por haber enviado á la sedienta tierra la benéfica lluvia que ha hecho concebir legítimas esperanzas de salvación en las cosechas.

Nunca llueve á gusto de todos y si la pasada lluvia ha asegurado una abundante cosecha en nuestros campos ha agostado en

cambio lisonjeras ilusiones nacidas al calor de tantas y tan simpáticas festividades.

CONTRASTE

Por un monte entre la nieve iban jugando dos niños, cuando vieron un anciano medio muerto por el frío. Le lamaronle cariñosos, y con cuidados prolijos, le llevaron á una casa no muy lejos de aquel sitio.

Sentado junto á la lumbre,

buscando calor y abrigo, estaba aquel pobre viejo siempre yerto, siempre rígido, en tanto que los muchachos saltaban con regocijo entre la nieve del monte, persiguiendo paja rillos.

¡Tal misterio hay en la vida, que sienten á un tiempo mismo, la infancia en la nieve, fuego, y el viejo en el fuego, frío!

GIACRO YRAYZOS



—156—

mos que tienen razón, en la medida en que censuran la centralización de los servicios respecto de cosas que no atañen para nada á la soberanía, y que son las materias de estas concesiones, juntos con aquellos que aspiran á otra cosa, sean muchos ó pocos, puedan ó no puedan, sea cual sea el juicio que se forme sobre su número y su influencia, temed el contagio de las predicaciones ideales, las vaguedades de los «meetings» y artículos de periódicos, que no tropiezan con el contraste de la realidad, sin ninguna experiencia, ninguna dificultad, ningún hecho positivo que ponga tasa á ese seductor predicar de bienandanzas y de venturas á los pueblos, para cuya credulidad no hay progreso en la Historia, porque los pueblos, para esa clase de predicaciones han sido siempre niños.

—153—

concesiones del Gobierno en las materias mismas en que la vida local participa.

Yo pregunto: ¿qué se censura? ¿Es excesiva la concesión? No: porque ya hemos averiguado que si no existiera el problema catalán, esos artículos de la ley habrían pasado sin debate, como han pasado las mancomunidades municipales. Luego frente al problema catalán, al estado político de Cataluña, se nos ofrecen dos políticas entre las cuales escoger franca y lealmente, dos políticas entre las que decidirse: una política que dice que mientras las cosas estén en Cataluña de ese modo, y no se disipen aquellas tormentas, y no vuelvan los ánimos á su asiento natural, y haya el peligro que se vislumbra en las aspiraciones descabelladas de todas las fuerzas políti-

DESDE LA CORTE

Señor Director de EL ORDEN:

Mucha ha sido la animación que ha reinado en los círculos y centros de reunión políticos siendo el tema de todas las conversaciones y comentarios los términos que se han incluido en el proyecto concediendo la amnistía, las noticias que se reciben sobre las bombas de Barcelona y las próximas elecciones municipales.

Todo el mundo aplaude la campaña de las autoridades de Barcelona y las disposiciones del Gobierno que han hecho todo lo posible para evitar que se repitiesen los atentados terroristas, que se ha observado se repiten siempre que se aproxima algún hecho político.

También han sido objeto de grandes comentarios, a última hora las declaraciones que se atribuyen al Sr. Maura y que ha hecho públicas, según rumores, persona bien informada y que tiene motivos fundados para estar en el secreto de los propósitos políticos del ilustre presidente del Gobierno.

Según dicho personaje el señor Maura se propone seguir gobernando los tres años que tienen aun de vida legal las actuales Cortes, mientras cuente con la confianza de la Corona y de las mayorías de las Cámaras.

Tiene el propósito de cerrar las Cortes en junio y abrirlas de nuevo en octubre. Pasará el señor Maura fuera de Madrid el interregno parlamentario, ya que le obligan a sufrir las amarguras del poder los proyectos del señor González Basada, que considera en extremo saludables, y sería imperdonable renunciar a ellos.

«El Sr. Maura, ha terminado diciendo esa persona bien informada a quien aludo, se dispone a cumplir en el poder el quinquenio.»

El Corresponsal.

Madrid 6 Abril 1909.

Auxilios ó primeros cuidados

que deben prestarse á las personas víctimas de accidentes eléctricos.

La sensible desgracia que ha llenado de dolor á la familia de un querido amigo nuestro, nos decide hacer públicas aquellas medidas que deben ponerse en práctica con las personas que son víctimas de descargas eléctricas, ocasionadas por contactos con líneas en función. El peligro crecienté cada día de estos accidentes por el sin número de conducciones de fluido eléctrico aéreo que hay establecido para usos industriales, y el aumento que es lógico suponer que tenga debido al nuevo aprovechamiento

de fuerzas, nos hacen creer en la conveniencia de que los remedios ó auxilios que deben prestarse á los accidentados de esta índole, sean divulgados, con profusión, para que conocidos por todos, puedan aplicarse inmediatamente, obteniendo como fruto de ello en muchos casos, la salvación de la vida de un semejante.

Verdaderas lumbreras de la ciencia eléctrica vienen haciendo en estos últimos años observaciones y estudios sobre la materia; si fuéramos á enumerarlas todas, nos separaríamos del objeto que nos proponemos, más aún cuando hagamos omisión de ellas no podemos dejar de citar al sabio Doctor en medicina y especialista eléctrico, don F. Battelli, que con las dos competencias que ostenta, es reconocido en el mundo científico como una indiscutible autoridad.

Del sin número de experimentos que el Sr. Battelli tiene hechos con distintos animales y comparados con lo que pasa al hambre que pueda ser víctima deduce que, el mecanismo de la muerte es el mismo por las corrientes continuas ó alternativas. La muerte puede tener lugar de dos maneras diferentes.

Con corriente alternativa de alta tensión (por cima de 120 volts), estando bien estableci-

dos sus contactos, se pueden matar todos los animales; la muerte tiene lugar por la retención de la respiración, el corazón continúa latiendo y no se para más que á consecuencia de la asfixia. En estas condiciones basta practicar la respiración artificial para salvar el individuo. La tensión de la corriente y la duración del contacto aumentan de una manera gradual á la talla y resistencia del animal.

Las corrientes de baja tensión que no pasan de 120 volts, no son mortales más que para ciertas especies de animales, mientras que son casi inofensivas para otros. Se producen tremulaciones ventriculares del corazón; el sistema nervioso, y todo el centro respiratorio, no son afectados. En los gatos, estas tremulaciones son definitivas, y por consiguiente seguidas de muerte. En las ratas, estas tremulaciones no duran más que durante el paso de la corriente; cuando ésta cesa, los ventriculos toman de nuevo sus palpaciones.

Las corrientes de tensión media (de 200 á 600 volts), producen la parálisis del corazón y la parada frecuente, absoluta, de la respiración.

Las electrocuciones de criminales en América constituyen una serie de experiencias en el hombre, y en el hombre de V. S. Con una corriente alternativa que varia de 1.300 á 1.700 volts aplicada por medio de anchos electrodos fijados sobre la cabeza y una pantorrilla; una sola aplicación, prolongada durante un minuto, no ha bastado jamás para matar á un sentenciado. El corazón continuaba latiendo, y algunos segundos después de la ruptura de la corriente, se observaban ligeros movimientos respiratorios; han sido siempre necesarios dos ó tres aplicaciones consecutivas, para producir la muerte.

El corazón del hombre se conduce, por consiguiente, como el de los animales; se paraliza en tremulaciones ventriculares por una corriente de baja tensión solamente. Esto se puede producir así mismo con una corriente de alto voltaje si los contactos están mal establecidos; lo que sucede frecuentemente en los accidentes industriales, y si el corazón no está bastante di-

cas que piden cosas que nosotros no podemos conceder, ni concederemos nunca, no se debe hacer reforma alguna; esa es una política. (Ruidores en las minorías.) Reforma alguna en lo que constituye el problema, en la medida del centralismo, en la medida del reconocimiento de la vida local, en la amplitud que haya de darse á la vida local, en eso, aunque se reformen todas las demás cosas, ahora sólo hablamos de un problema y á él me refiero.

Hay otra política, que es la nuestra, pero que no es de ahora; la que he practicado hace largos años, la que he aplicado á todos los casos, según la cual hay que aislar á la sinrazón, satisfaciendo á la razón, y hay que hacer lo que proceda, precisamente para tener más fuerza, para negar lo que no se debe otorgar. (Muy bien, muy bien, en la mayoría.)

Entre esas dos políticas hay que decidirse, porque decidí endose por la segunda voté el proyecto.

A los de la primera política, á los de la política del recelo, á los que dicen que si se otorga hoy esto, se puede constituir el andamio y se puede mañana preparar el avance para cosa que no queremos, á esos les digo que en esta ley está la imposibilidad del avance, que en esta ley está la imposibilidad de la tergiversación, como no sea que las Cortes españolas futuras piensen y sientan todo lo contrario de lo que pensamos y sentimos nosotros, y contra tal peligro yo no tengo remedio. (Aprobación en la mayoría.—Ruidores en la minoría liberal.)

Pero os digo otra cosa, y es que mientras andén mezclados, peleando juntos, aquellos á quienes reconoce-

rectamente en el trayecto de la corriente, la diferencia de potencia que obra sobre él se encuentra muy reducida.

Xetabis

(Se continuará.)

FABRICA DE LAS SIETE PALABRAS DE HAYDN

Placémosle mil habrán tributando los amantes del verdadero arte, al ilustrado párroco de Santa Justa Sr. Torrella, quien al celebrar este año en su parroquia, el devoto jercicio de las siete palabras, ha dado ocasión para saborear las innumerables bellezas de que se halla impregnada, la inmortal partitura del maestro Francisco José Haydn. El cronista quiere decir a sus lectores, quien era ese maestro, y pretende hacer someras indicaciones acerca de dicha obra, y de la interpretación que obtuvo el pasado viernes santo.

El Mtro. Francisco José Haydn, nació en Rohrau (Austria) el año 1732 y murió en 1809. Hijo de un carretero, se distinguió desde los primeros años de su vida, por su irresistible afición a la música. Reuter, inteligentísimo maestro de Capilla de la Catedral de Viena, se encargó de su educación musical. Al cabo de ocho años, salió de allí, hecho ya un verdadero maestro. El año 1758, entró en casa del Conde de Mortzin, como segundo maestro de capilla; al año siguiente, pasó al frente de la del príncipe Antonio Esterhazy y a la muerte de este, sirvió a su hijo. Después se dedicó exclusivamente a la composición, asombrando al mundo, con la fecundidad de su genio musical. La flexibilidad de su talento, le permitió cultivar con éxito todo género de música, pero en lo que ha sobrepasado a otros muchos, ha sido, en la parte instrumental, que ha tratado como nadie. Con sobrada justicia se le llama, *el creador de la sinfonía*.

La obra objeto de estas líneas, fué escrita por el célebre maestro para orquesta sola. Inútil es decir, que dada su especialidad, es un acabado modelo de perfección, en lo que a instrumentación atañe. Ha sido arreglada para orquesta y vo-

ces y estas, que son cuatro (Tiple Alto Tenor y Bajo) dan inenarrable belleza al conjunto, haciendo resaltar, la inspiración que rebosa en toda la obra. El terremoto, último número de ella, es un perfectísimo modelo, de música descriptiva. La impresión que su audición produce, anonada y lleva a la imaginación como por la mano, a aquellos sacros lugares, donde se opera la redención del hombre y a aquella misma hora en la que el Justo, expiraba sobre el madero de la cruz.

¿Que dira el cronista, de la interpretación que dicha obra obtuvo el mencionado día?

Para dictar un fallo en justicia, es preciso consignar los siguientes datos.

Las voces que como dicho queda son cuatro, se resentieron de la falta de una y de las más principales, la de tiple, no pudiendo por ende apreciarse los claros oscuros, que la diversidad de timbres, matizan la obra.

La premura con que la obra se ha ensayado tampoco ha permitido llevar a la misma, primores de interpretación.

Salvo lo consignado, el maestro D. Carlos Moreno, acreditado no ser un adocenado en el arte, pues las dificultades propias en localidades como la nuestra, para empresas tan magnas, ha sabido vencerlas y logro presentar una orquesta y un conjunto de voces, muy aceptables.

Sigfrido.

DIMES Y DIRETES

Y el molino, muele que muele

Viene estos días «La Iberia» con la sana intención que le caracteriza, ocupándose de cierto molino que contra un acuerdo firme del Ayuntamiento, y fundándose en una R. O. que no deroga el referido acuerdo, está funcionando en nuestra ciudad.

La acción de la autoridad gubernativa, tiene un límite, que es cuando se encuentra con la comisión de un delito.

El perseguir este, no es ya misión de la autoridad gubernativa: corresponde a la autoridad judicial previa denuncia de la primera, y en el caso presente, ya la autoridad gubernativa ha hecho la denuncia correspon-

diente, reiterándola cada día que el molino sigue funcionando.

En cuanto a que un periódico que se dice órgano de un partido gubernamental, se congracie con que se falte por alguien a las leyes de policía urbana, no hemos de ponerle comentario.

Porque el único que se nos ocurre, es que ó el partido no es gubernamental, ó el periódico no es órgano de dicho partido ó que caso de serlo el segundo y tolerarlo el primero, uno y otro á fuerza de obsecación opositorista han perdido la senda.

SUETOS Y NOTICIAS

A causa de la lluvia de estos días pasados no se han podido expendir muchas papeletas de la rifa de un mantón de Manila organizada para atender á los gastos de la centuria romana.

En vista de ello el sorteo se verificará el próximo domingo á la misma hora anunciada en las papeletas para hoy.

Los oradores religiosos que ocuparon la sagrada cátedra el pasado viernes Santo en la iglesia de santa Junta durante el ejercicio de las siete palabras, estuvieron á la altura de su fama.

Suceso Botella, viuda de Francisco Saura habitante en la calle de Santiago, ha recogido de la alcaldía las 27 ptas, que se le extraviaron el pasado martes.

Hoy celebrará de pontifical en los divinos oficios que se celebran en la S. Iglesia Catedral nuestro Excelentísimo Prelado, dando al final de la Misa la bendición Papal.

Asistirá una comisión de nuestro Excmo. Ayuntamiento.

Hoy comenzamos la publicación de un artículo titulado «Auxilios ó primeros cuidados que deben prestarse á las personas víctimas de accidentes eléctricos» debido á la bien cortada pluma de un querido amigo nuestro que firma con el pseudónimo «Xetabis»

Hasta el jueves no se publicará nuestro periódico con objeto de que

nuestros cajistas disfruten las delicias de la clásica «mona.»

Notables han sido los extraordinarios que los colegas que visitan nuestra redacción, han publicado con ocasión de las pasadas fiestas.

Merecen especial mención por dicho concepto «El Universo» de Madrid «El Diario de Reus» «Las provincias de Valencia y «El Correo» de Alicante.

Un astrónomo norteamericano, Mr. Percival Lowell, nos participa que el planeta Marte se deseca y que la fase de su muerte está próxima.

Y no es eso lo malo. Lo peor es que el sabio yanqui pronostica á la tierra una suerte análoga en plazo no lejano.

Por fortuna, Camilo Plammarión sin negar totalmente esas predicciones, cree que tardarán todavía algunos millones de años en realizarse.

¿Algunos millones de años? Entonces, nos dá tiempo.

Pedid el mejor papel de fumar marca JOB.

Depósito «El Primitivo Murciano», Alfonso XIII, Orihuela.

Todas las señoras elegantes prefieren el corsé marca C. P. á la Sirenes el mejor por su corte, elegancia y calidad.

Único punto de venta en Orihuela «El Primitivo Murciano», Alfonso XIII.

NEURASTENICOS

nerviosos, deprimidos por los excesos de una vida intelectual muy activa ó los que sufris abatimiento prematuro, perdida de la memoria y sentis debilidad.

LA FOSFORINA preparada por G. R. Chorro proporciona inmediatamente mejoría en vuestra dolencia.

Esta medicación, «arsenio ferrico-fosforosa», sigue siendo recomendada por notabilidades médicas y es de administración fácil y agradable.

Un frasco basta para observar mejoría.

De venta en todas las farmacias á 3.50 pesetas.

Imprenta de L. Zerón. Orihuela

SECCION DE ANUNCIOS

PULVERIZADOR EXCELSION

Dada la aceptación que ha reunido este aparato para la pulverización de las naranjas, pongo en conocimiento del propietario de huertos, que los que deseen obtener uno pueden dirigirse á

DON JOSE DIE LOZADA,

representante en ésta de la casa Alberto Ahles y Compañía.

PRECIO

Pulverizador simple, cabida 15 litros. Ptas. 52'50

» con agitación » » » » 58'80

Hay existencias en piezas de recambio para dicho aparato.

NOTA:—Se alquilan á 1'50 ptas. por día, un pulverizador Excelior, y un arado vertedera giratoria sistema Jaen, marca O.

VINOS

De las acreditadas bodegas, de la señora viuda de D. Manuel Fraile.—Zancara(Ciudad-Real.)

A 30 céntimos micheta clases blanco y tinto.

José Soriano, calle de San Pascual, (estanco).—Orihuela.

EL ORIOLO

FABRICA DELIMONADAS GASEOSAS DE **GIL Y CANOVAS**

San Agustín 26.—Orihuela.

Depósito de Guarno marca San Julian.

La Industria Agramadora

DE

JOSÉ GARCIA GARCIA

Situada en la carretera de Blgastro

ORIHUELA

Exportaciones en comisión de cañamos y frutos del país. Especialidad en pimienta molida.

250 PESETAS

pueden ganarse comprando antes del 22 de Diciembre una botella de ALCOHOL DESNATURALIZADA MARCA SOL, pues con cada una se regala una tarjeta numerada dándose ese premio de

250 PESETAS

la que tenga el número igual al premio mayor el sorteo del 22 Diciembre de 1908.

EXIJASE LA BOTELLA PRECINTA Y LA TARJETA

Depósito en Orihuela—Penalva Hermanos.

El Sr. Francisco José... (text continues in columns)

DIMES Y DIRETES

Y el molino, muelle que nace... (text continues in columns)

Los oradores religiosos... (text continues in columns)